

Journal de Roubaix

DIRECTRICE : Madame Veuve ALFRED REBOUX

LA SITUATION MINISTÉRIELLE. = LE CAS DE L'EX-KAISER

Guillaume II

Depuis bien des mois reposent, à l'ombre de leurs croix de bois, les héros qui ont sauvé l'humanité de la barbarie.

La vie, avec ses obligations, ses charges, ses difficultés nous reprennent.

Ceux qui ont accompli la grande tâche en mourant pour leur pays, ne nous ont-ils pas tracé la route.

L'impératif devoir s'impose à chacun de nous : relever le pays, apporter notre pierre au relèvement de nos ruines, adapter nos forces morales, nos énergies, notre volonté constante aux grands besoins de l'heure présente : repeupler, rebâtir, prévoir.

Avant de nous remettre vraiment au travail, nous voulons d'abord que nos morts soient vengés. Il faut que justice soit faite.

Des millions de mères pleurent le fils qu'elles ont vu partir plein de force et de jeunesse.

Des centaines d'enfants, de femmes et de vieillards meurent encore chaque jour, victimes du régime odieux des prisons d'Allemagne, des mauvais traitements infligés aux populations que l'ennemi a humiliées, rançonnées, affamées.

Nos plaines ravagées, nos villages détruits, nos villes anéanties, notre terre bouleversée, créent vengeance.

Et, dans son château d'Amerongen, à l'abri du danger, l'auteur de tant de misères, de hontes et de carnage, vit à l'abri d'une neutralité dont il a méconnu tous les droits, et il vit en paix !

Et c'est toujours la guerre pour les pauvres envahis qui luttent contre le froid, la misère, et les difficultés de tous genres.

Guillaume de Hohenzollern est réclamé par les Alliés pour être jugé.

Devant l'humanité dont il a méconnu les lois et les traités, il répondra de ses crimes : il a fait plus que de nous déclarer une guerre injuste et cruelle, il a déshonoré la guerre.

Celle qu'il a faite à l'arrière, à des civils désarmés, peut s'appeler du brigandage organisé. Car le Kaiser avait deux armées : l'une, celle du front, se battait contre nos soldats ; l'autre, celle de l'arrière, volait et pillait au profit de l'autre.

La guerre faite à nos industries, à la jeunesse qui représente son avenir et sa force dure encore : Avec nos machines et nos matières premières, l'Allemagne lutte sur le terrain économique.

On nous dit que Guillaume est représenté, au Musée Grévin, dans une cage de fer. N'est-ce pas ainsi que nous nous le représentions, dans notre rage impuissante, quand nos soldats, installés dans nos maisons, tuaient nos enfants à la frontière ? et nous dépossédaient méthodiquement ?

Et quand, défilant dans nos rues, les civils bafoués, humiliés, maltraités ; quand des femmes qui n'avaient commis d'autre crime que de soulager l'infortune et de relever le moral de l'arrière étaient emmenées en Allemagne comme otages ; quand nos jeunes filles, en pleine nuit, étaient arrachées à leurs foyers pour être jetées au hasard des promiscuités criminelles, n'est-ce pas la certitude de la victoire, l'espérance en France, triomphante, la fol dans le jugement de l'humanité qui nous vengerait de tant de douleurs et de honte, qui nous a soutenus, aidés, consolés ?

Toutes, n'avons-nous pas vu Guillaume enchainé, promené parmi les ruines, sous les regards méprisants des mères en deuil et des femmes martyres ?

Les simples lois de la justice et de la morale n'exigent-elles pas une sanction à tant d'horreurs, à tant de crimes impunis commis au nom de la force ?

La loi du plus fort sera-t-elle sanctionnée par l'impunité des coupables ?

Ne faut-il pas, pour l'honneur même de la civilisation, pour la gloire de l'humanité, pour la leçon que l'on doit à ceux qui représentent l'avenir, que justice soit faite ?

La Hollande a répondu par un refus à la demande d'extradition du Kaiser par les Alliés.

Dès lors les journaux parlent de la folie de celui dont l'esprit aurait sombré dans la solitude d'Amerongen ; de sa manie à abattre des arbres, derniers besoins de destruction d'une nature cruelle ; de la distribution de ses initiales, dernières satisfactions d'un orgueil incomparable ; de là à renoncer aux poursuites, il n'y a qu'un pas ; mais Guillaume, qui veut éviter le jugement, est capable de simuler la folie et si nos alliés, qui n'ont pas connu chez eux les horreurs de la guerre, veulent abandonner à son sort celui qui a armé la main des coupables et couvert leurs crimes de son autorité, nous qui avons souffert pour l'humanité, pour le salut du monde, nous, les dépossédés, les violents, les martyrs, nous nous leverons et réclamerons justice.

Guillaume nous a montré le respect qu'il professait pour la neutralité du pays dont il a violé les frontières, il nous a montré ce que peut la force au service de l'orgueil. En méprisant les traités, en instituant la loi du plus fort au mépris de toute justice, il nous a montré ce que vaut la neutralité d'un pays devant la haine.

Nous portons au cœur une autre haine, la haine sacrée : haine Guillaume, c'est haine l'injustice, c'est proclamer l'amour, l'amour de tous ceux qui reposent à l'ombre de leurs croix de bois, l'amour de tout un passé englouti dans les ruines, l'amour de nos foyers, de nos églises, de nos enfants ; avec cette haine, avec de telles droits, on impose sa volonté : la nôtre.

Ceux qui ont souffert ont le droit de protéger leurs droits, d'exiger, d'obtenir.

Nous voulons, au nom des villes martyres,

au nom de la vertu de nos enfants, méconnus et outragés, nous exigeons l'extradition et le jugement de Guillaume II de l'empereur allemand, qui incarne la duplicité, la rapacité, la cruauté du peuple allemand.

Mme Reboux.

INFORMATIONS

MORT D'UN SÉNATEUR
Paris, 24 janvier. — On annonce la mort de M. Valé, sénateur de la Marne, ancien Garde des Sceaux.

M. Ernest Valé était né le 19 septembre 1845, à Paris, pris d'apoplexie. Il fut élu député d'Epernay, en 1889. — Valé fut nommé ministre de la marine d'août 1898 à octobre 1902. Il fut nommé vice-sénateur d'Etat à l'Intérieur, dans le cabinet Henri Brisson. Il devint député de la Marne en 1909, et fut nommé à nouveau Garde des Sceaux dans le cabinet Doumergue en 1910. Il saisit la Cour de Cassation de la nouvelle demande en revision de procès Drayton.

M. Valé appartenait au groupe de la gauche républicaine de droite.

LE MARÉCHAL JOFFRE RAPPELÉ À PARIS
Dimanche, 24 janvier. — Le maréchal Joffre, qui séjournait en Suisse, a été rappelé brutalement à Paris, par la nouvelle ministre.

LA MEMOIRE DES VICTIMES DE L'AFRIQUE
Paris, 24 janvier. — Une service funèbre a été célébré à la Madeleine, par les soins de la Compagnie des Chêvrefeuilles, à la mémoire des défunts de l'Armée. L'archevêque de Paris, Mgr de la Croix, a été représenté par l'archidiacre Thomas. L'absoute a été donnée par Mgr Le Roy, évêque d'Albi.

L'AUSTRALE NOUS ENVERRA 20 MILLIONS DE QUINTAUX DE BIÈGE

Londres, 24 janvier. — L'Institut international d'agriculture prévoit que l'Australie pourra exporter cette année 20 millions de quintaux de bièges.

UN CONGRÈS DE LA « FÉDÉRATION FRANÇAISE DES UNIONS ET SYNDICATS PROFESSIONNELS FÉMININS »

Paris, 24 janvier. — Le Congrès de la « Fédération française des unions et syndicats professionnels féminins » a été ouvert à Paris. Il durera jusqu'au 26 janvier.

LE MINISTÈRE MILLERAND

UNE NOUVELLE INTERPELLATION AURA LIEU MARDI

Paris, 24 janvier. — M. Géo-Gérald, député de la Charente, a déposé une motion d'interpellation sur la politique générale du gouvernement et la composition du ministère.

Le président du Conseil s'est montré disposé à accepter le débat pour mardi prochain.

LES GROUPES PARLEMENTAIRES

200 DÉPUTÉS ANCIENS COMBATTANTS FORMENT UN GROUPE

Paris, 24 janvier. — Le groupe des Anciens Combattants de la Chambre des députés s'est définitivement constitué. Il comprend environ deux cents membres.

Le groupe a défini son action de la façon suivante :

1. Coordonnierung méthodique des efforts et initiative permanente pour la réalisation des objectifs fixés par les combattants et à ceux de leurs familles, et d'une façon plus générale à tout ce qui se rapporte à la Grande Guerre menée au front par les combattants.

2. Action sur les pouvoirs publics dans toutes les questions d'ordre général intéressant la défense nationale.

3. Exercice d'une discipline rigoureuse de tenue, de parole et d'action au sein de la Chambre.

LE PROGRAMME DES REPUBLICAINS DE GAUCHE

Paris, 24 janvier. — Le groupe des députés de gauche a arrêté les termes d'un programme où il déclare qu'à l'adversaire résultant de toute tentative de réaction ou de résolution, il continue la tradition des fondateurs de la République, qui ont donné pour base aux institutions démocratiques l'égalité de tous devant les mêmes droits et les mêmes devoirs, et la plus grande somme de liberté compatible avec l'ordre intérieur et la sécurité du pays.

UN GROUPE D'ACTION REGIONALE

Paris, 24 janvier. — Le groupe parlementaire d'action régionale, qui compte 160 membres, a ainsi composé son bureau :

Président, M. Jean Hennessy; vice-président, MM. Henri Lanier, Justin Godart, Georges Bourdin; secrétaires, MM. Henri Fougère et Valette-Villard; questeur, M. André Fribourg.

Il a été convenu qu'un poste de vice-président sera attribué à un représentant de l'Alsace-Lorraine qui sera désigné ultérieurement.

LE RELÈVEMENT de l'indemnité parlementaire

Paris, 24 janvier. — On sait que les questions de la Chambre et du Sénat ont fait une démarcation auprès de M. Millerand, pour lui exposer la nécessité d'un relèvement de l'indemnité parlementaire.

On croit savoir que M. Millerand a promis de saisir le prochain Conseil des ministres de la question et on ajoute que le relèvement envisagé porterait l'indemnité de 15 à 25 ou 30.000 francs.

LA PAIX

LE CHARGE D'AFFAIRES ALLEMAND EST ARRIVÉ À PARIS

Paris, 24 janvier. — M. Mayer, chargé d'affaires d'Allemagne, à Paris, est arrivé, ce matin, par l'express de Cologne. Il a été reçu, à la gare du Nord, par M. von Lermer, président de la délégation allemande. Il s'est rendu directement à la délégation allemande, rue de Lille.

L'INDEPENDANCE DE LA RÉPUBLIQUE ARMÉNIENNE

Londres, 24 janvier. — Le « Times » annonce que les Alliés ont reconnu l'indépendance de la République arménienne.

L'HEURE DU CHATIMENT

LE REFUS DE LA HOLLANDE DE LIVRER GUILLAUME

LES COMMENTAIRES DES JOURNAUX

Paris, 24 janvier. — Les journaux commentent diversement le refus de la Hollande de livrer l'ex-kaiser.

La plupart insistent sur le fait que la libération de Guillaume est absolument distincte de celle des autres coupables réclamés à l'Allemagne. Les autres croient que nous n'avons pas intérêt à distinguer trop nettement entre la responsabilité du souverain et celle des autres coupables.

Pour d'autres, une condamnation serait pour l'ex-kaiser une véritable aurore de martyre. On est étonné que la Hollande s'ingénie à sauver le violateur de toutes les règles et conventions élaborées à La Haye. On ne peut pas croire que les Alliés aient dit leur dernier mot.

On constate la gravité du problème international qui pose ce refus et on ne doute pas que les Alliés n'insistent pour obtenir satisfaction. La thèse hollandaise, évitant uniquement le droit d'asile, place la question sur un terrain purement politique.

L'« Echo de Paris » conseille aux Alliés de contenter de se concerter avec la Hollande, sur le mode d'internement du kaiser.

Un Tamponnement à Cordoue

HUIT VICTIMES

Madrid, 24 janvier. — Le tamponnement qui s'est produit à Cordoue, a causé la mort de huit personnes, dont un chauffeur. Il y a une quinzaine de blessés, dont dix graves.

L'Election Présidentielle



Mme PAUL DESCHEL ET SES TROIS ENFANTS ÂGÉS DE 16, 14 ET 10 ANS

quelques concessions et de quelques compromis, on est parvenu à fonder un semblant d'union entre les états. Le résultat obtenu est maigre. La Société des Nations, a son siège dans une propriété près de Genève, sur le Léman. Il existe un service permanent : le secrétariat général, confié pour le moment à un Anglais. Cet organisme représente le véritable cerveau de la société. Il coordonne les Etats-Unis (qui cherchent pour le moment à se retirer), la France, l'Italie, l'Angleterre, le Japon, l'Espagne, la Belgique, la Grèce, la Suisse et la Serbie.

Nos ennemis d'hier ne devraient pouvoir y entrer qu'après avoir payé les dommages qu'ils ont causés ; il est à craindre que les Alliés ne se montrent trop indulgents.

En plus du secrétariat, il existe un conseil exécutif, auquel prennent part les grands états, peu deux petits, envoyant tout à leur représentants. C'est seulement aux assemblées générales, que tous les pays seront représentés. Les fonctions du Conseil sont définies en termes trop vagués. L'établissement d'une cour permanente de justice n'est pas prévu, l'arbitrage obligatoire n'est pas admis, il n'existe pas de sanctions financières, ni économiques ; il n'y a pas de surveillance exercée sur les armements, autant de conditions essentielles pour empêcher cette paix d'être une trêve.

Il aurait fallu tenir compte du respect des minorités, les grandes voies internationales devraient être placées sous le contrôle de la Société des Nations. Celle-ci bien établie, améliorera le change et pourra établir na import sur les transports.

La Europe semble être encore bien loin d'avoir atteint le stade de l'union complète. Certains projets pourtant utiles à tous se sont montrés irréalisables, à cause des intérêts, des répugnances ou des préjugés de l'un des membres. Espérons néanmoins que l'atmosphère d'idées de laquelle nous vivons pourra se transformer et qu'à force de soins l'enfant de l'hôtel Crillon pourra grandir et se développer, nous donnant enfin la prospérité tranquille et durable. Sa mort pourrait nous être funeste et peut-être même, être une cause d'antécédents pour notre chère France.

J. R.

POUR LA RÉPARATION DES DOMMAGES DE GUERRE

La « Fédération Industrielle et Commerciale de Roubaix-Tourcoing » nous communique le texte de la lettre de félicitations qu'elle adresse à M. Jonnard, qui vient d'être nommé président de la « Commission des réparations », instituée par le traité de paix conclu avec l'Allemagne :

Messieur Jonnard, sénateur du Pas-de-Calais, président de la Commission interalliée des réparations, Monsieur le Président.

C'est avec une vive satisfaction que nous apprenons par les journaux votre nomination à la présidence de la Commission interalliée des réparations.

Nous avons l'honneur de vous prier d'agréer nos